



Día Internacional para la Erradicación de la Pobreza 2024
Acabar con los maltratos sociales e institucionales
Actuar juntos por sociedades justas, pacíficas e inclusivas
Nota explicativa



La pobreza tiene muchas dimensiones, algunas visibles y otras ocultas, pero todas interconectadas. El tema 2024-2025 del Día Internacional para la Erradicación de la Pobreza (IDEP) pondrá de relieve una de las dimensiones ocultas de la pobreza, a saber, el abuso social e institucional que sufren las personas en situación de pobreza, y considerará formas de actuar juntos para promover sociedades justas, pacíficas e inclusivas, en consonancia con el Objetivo de Desarrollo Sostenible (ODS) 16.

"El maltrato social e institucional destruye nuestra dignidad. A menudo nos hace sentir débiles porque ponemos toda nuestra energía en hacer algo y al final no vemos los resultados. Es un factor de división." - Una persona que vive en la pobreza

Las personas en situación de pobreza se enfrentan a actitudes negativas. Se les estigmatiza, discrimina, juzga por su aspecto, acento, dirección (o falta de dirección), se les culpa de su situación y se les trata con falta de respeto. El abuso es aún más pronunciado en el caso de las personas que se enfrentan a formas adicionales de prejuicio, como el género, la orientación sexual, el origen o la etnia. El maltrato social crea un marco propicio para el maltrato institucional, con una combinación de actitudes negativas (desconfianza, falta de respeto) y políticas y prácticas discriminatorias, que privan a las personas de sus derechos humanos fundamentales (por ejemplo, al acceso a la atención sanitaria, la educación, la vivienda y el derecho a una identidad legal).

Las instituciones formales, tanto públicas como privadas, configuran la experiencia negativa de la pobreza a través del discurso público y del diseño la codificación y la aplicación de políticas y servicios. Al diseñar las políticas, las instituciones tienden a reflejar y amplificar las actitudes y prácticas discriminatorias en lugar de cuestionarlas. Del mismo modo, el diseño y la

aplicación de las políticas tienden a excluir a las personas en situación de pobreza y a no responder adecuadamente a sus necesidades básicas. La pobreza persiste en países muy desarrollados a pesar de décadas de programas de protección social. Incluso allí, se sigue culpando no a las políticas y prácticas mal concebidas e inadecuadas, sino a las personas en situación de pobreza.

Para ellas, las interacciones con las instituciones suelen caracterizarse por el juicio, la sumisión, la obediencia y el control. Se sienten rechazadas, inadecuadas o humilladas. Y cuando intentan salir de la pobreza, no pueden acceder al apoyo que necesitan, o se lo niegan las mismas instituciones responsables de su empoderamiento. En algunas partes del mundo, el maltrato institucional que sufren las familias que viven en la pobreza es aún más preocupante porque los padres se avergüenzan de su situación y temen perder la custodia de sus hijos.

"No se nos ve como familias que necesitan ayuda o apoyo, sino como padres que han fracasado. No se tienen en cuenta nuestras condiciones de vida. Esta percepción del fracaso distorsiona las relaciones entre padres y profesionales y se convierte en un pretexto para reproducir la dominación de las instituciones sobre los padres."
Seminario "Construir juntos un futuro sin pobreza para los niños: padres y sociedad" (noviembre de 2023)

El maltrato social y el maltrato institucional interactúan y se amplifican mutuamente, alimentando esta violencia de doble filo que exagera la injusticia. Para combatirla eficazmente, es esencial comprender la pobreza y cómo las distintas formas de violencia y dominación interactúan y afectan a las personas en situación de pobreza.

Las personas en situación de pobreza se enfrentan a elecciones limitantes sumamente difíciles y no tienen voz en las decisiones que toman las

autoridades. Vivir en la pobreza es ser ignorado, excluido y explotado, experimentar un intenso sufrimiento físico, mental y emocional, y tener una sensación permanente de inseguridad, miedo y desesperación. Debido a actitudes y prácticas discriminatorias profundamente arraigadas, las personas en situación de pobreza también se sienten desesperanzadas e indefensas. La experiencia diaria de la injusticia y la deshumanización mina su autoestima, destruye su capacidad de acción y les priva de su dignidad y de la posibilidad de salir de la pobreza. El maltrato social e institucional es una pérdida catastrófica de potencial humano para la sociedad.

"Cuando vives en la extrema pobreza, estás atrapado en un complejo sistema de relaciones de poder y dominación. Tenemos que adoptar un enfoque sistémico para mostrar cómo estas diferentes dimensiones interactúan entre sí."

Consulta sobre el tema del 17 octubre, Foro por un monde sin miseria (marzo de 2024)

Actuar juntos por sociedades justas, pacíficas e integradoras

El ODM 16 pretende construir sociedades pacíficas e inclusivas que garanticen el acceso a la justicia para todos y establezcan instituciones eficaces, responsables y abiertas a todos los niveles. En todo el mundo, los ciudadanos deben ser liberados del miedo a todas las formas de violencia, incluida la persistente violencia de la pobreza. Sólo podremos liberarnos de la violencia de la pobreza si los debates y las acciones para erradicarla dejan de llevarse a cabo sin contar con las personas más directamente afectadas. Debemos reconocer y admitir que la pobreza persiste debido a sistemas injustos, discriminación estructural, leyes, políticas y acciones deliberadas, incluidas prácticas económicas de explotación que violan los derechos humanos fundamentales.

Las políticas y prácticas para acabar con la pobreza deben basarse en pruebas. Las personas con experiencia de primera mano deben participar plenamente en el desarrollo de las políticas de principio a fin. Deben participar de manera significativa en el diseño, la aplicación y la evaluación de estrategias contra la pobreza que aborden eficazmente las dimensiones visibles y ocultas de la pobreza. Actuar con firmeza en favor

de sociedades justas, pacíficas e integradoras incluye:

1/ crear las condiciones para que las personas con experiencia de la pobreza puedan compartir sus conocimientos y hacer que se reconozcan y valoren;

2/ Apoyar acciones que permitan a las personas en situación de pobreza recuperar su confianza y su capacidad de acción;

3/ reconocer las contribuciones que las personas en situación de pobreza aportan a la sociedad y su inestimable experiencia de las políticas y prácticas relacionadas con la pobreza.

Para remediar nuestro fracaso colectivo en la lucha contra la pobreza, pedimos a todos que den estos pasos firmes y actúen juntos para promover instituciones eficaces, responsables e inclusivas que respondan de forma adecuada y respetuosa a las necesidades de los más excluidos.

—

Celebrado desde 1987 como el Día mundial para la Erradicación de la Extrema Pobreza y reconocido por las Naciones Unidas en 1992, el Día Internacional para la Erradicación de la Pobreza promueve el diálogo y el entendimiento entre las personas que viven en la pobreza y sus comunidades, y la sociedad en su conjunto. "Es una oportunidad para reconocer los esfuerzos y las luchas de las personas que viven en la pobreza, para darles la oportunidad de expresar sus preocupaciones y reconocer que los pobres están en primera línea de la lucha contra la pobreza." (Naciones Unidas, Informe del Secretario General, A/61/308, párrafo 58). Para más información sobre las iniciativas y actividades que tendrán lugar en todo el mundo el 17 de octubre, visite la página web del [Departamento de Asuntos Económicos y Sociales de la ONU](#).

Comité Internacional 17 de octubre

12 rue Pasteur F-95480 Pierrelaye, Francia -
comite.international@oct17.org

Nota: Esta nota explicativa se basa en la consulta global sobre el tema del 17 de octubre llevada a cabo por el Foro por un mundo sin miseria con personas en situación de pobreza y organizaciones que trabajan estrechamente con ellas, y en la investigación participativa sobre las dimensiones ocultas de la pobreza realizada por ATD Cuarto Mundo en colaboración con la Universidad de Oxford. Las opiniones expresadas en este documento no representan necesariamente las de las Naciones Unidas ni las de sus Estados miembros.